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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM TRINTA  DE SETEMBRO DO ANO DE 

DOIS MIL E VINTE E DOIS ============================================== 

ATA N.º 04/2020  

========== Aos trinta dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e dois, 

realizou-se, no Auditório Municipal Padre António Bento da Guia do Município de Moimenta 

da Beira, a Sessão Ordinária da Assembleia Municipal de Moimenta da Beira, conforme 

convocatória previamente enviada a todos os seus membros. --------------------------------------- 

----- A sessão teve o seu início pelas nove horas e cinquenta e cinco minutos, tendo a Mesa 

sido presidida pelo respetivo Presidente da Assembleia, João Benedito de Deus Xavier, e 

secretariada pela Primeira Secretária, Isabel Maria dos Santos Salgueiro, e pela Segunda 

Secretária, Susana Duarte Morais.---------------------------------------------------------------------------- 

----- Após a verificação de quorum, o senhor Presidente da Assembleia Municipal 

cumprimentou todos os presentes e, dando cumprimento ao estipulado no n.º 1, do art.º 

57.º da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, passou  a palavra à Segunda Secretária da 

Assembleia Municipal,  Susana Duarte Morais para a realização da chamada, 

verificando-se a presença dos seguintes membros: José Manuel de Andrade Ferreira, 

Hélder de Jesus Tavares, José Manuel Soeiro do Nascimento Correia Alves,  Ana Cristina 

Conde Rebelo Gouveia, Telmo José Gouveia de Jesus, Fábio Ricardo Morgado Gomes, 

Pedro Cláudio Pereira Martins, Pedro Miguel Veiga Sobral, Francisco Oliva Teles, 

Domingos Manuel dos Santos Martinho, Inês Manuel Domingues Frias, Sidónio Clemêncio 

da Silva, Liliana Carina Ramalho R. Proença, Mónica Leonor da Silva Oura, Paulo 

Alexandre Alves e Silva, Vítor Carlos Dias Ferreira e os senhores Presidentes da Junta de 
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Freguesia de Alvite, Hugo Alexandre Ribeiro da Silva, de Caria, Armando Nunes Mota, de 

Baldos, Manuel Seixas Oliveira, de Cabaços, Hélio David Ribeiro dos Santos, de Castelo, 

Miguel José Morais de Carvalho, de Leomil, José Luis dos Santos Rosário, de Moimenta da 

Beira, João Carlos Gomes da Silva, da Vila da Rua, Francisco Manuel Gomes Dias, de 

Passô, Jorge António Moreira Simão do Sarzedo, Eduardo de Carvalho Seixas, de Sever, 

Rui Fernando Tomás de Matos, do Vilar, António Fernando Cardoso Nascimento, da União 

de Freguesias Paradinha e Nagosa, André Trindade de Sousa, da União de Freguesias de 

Pêra Velha, Aldeia de Nacomba e Ariz, José Dias Lopes e da União de Freguesias Peva e 

Segões, Pedro João de Jesus Sousa. –--------------------------------------------------------------------- 

----- De imediato, o Presidente da Assembleia, propôs  ao plenário a votação da 

justificação das faltas que  foram justificadas, por unanimidade dos presentes, as ausências 

dos membros da assembleia, Luciana dos Santos Gomes, Rafael Alexandre Costa Rebelo 

e o senhor Presidente da Junta de Freguesia de Arcozelos, António Tiago Martins Pereira 

da Silva Libório.----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- De referir que também estiveram presentes: o senhor Presidente da Câmara, Paulo 

Alexandre de Matos Figueiredo, o senhor Vice-Presidente, António José Teixeira Caiado e 

os senhores Vereadores, Hugo Nuno Aguiar Bondoso, Mónica Isabel de Carvalho 

Gertrudes, Jorge de Jesus Costa e Alexandra Maria Fonseca Marques. ==============   

===== Prosseguindo, o  Presidente da Assembleia Municipal referiu que a ata de junho 

está em condições de ser aprovada e, assim sendo, dando cumprimento ao estipulado no 

artigo 57.º, da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, conjugado com o artigo 34.º, do 

Decreto-Lei n.º 4/2015, de 7 de janeiro, colocou à votação a Ata da Sessão Ordinária 
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realizada em 28 de junho de dois mil e vinte e dois, cuja leitura foi dispensada, por 

unanimidade, em virtude de o texto ter sido distribuído previamente a todos os Membros. --- 

Deliberação: Aprovar por maioria  dos presentes,  com as abstenções dos membros da 

assembleia Hélder de Jesus Tavares, Domingos Manuel dos Santos Martinho e dos 

senhores Presidentes de Junta da Freguesia de Cabaços, Hélio David Ribeiro dos Santos, 

de Castelo, Miguel José Morais de Carvalho e de Passô, Jorge António Moreira Simão, por 

não terem estado presentes nessa sessão. -------------------------------------------------------------- 

----- De imediato, o  Presidente da Assembleia referiu que o senhor Presidente  da 

Câmara Municipal, Paulo Alexandre de Matos Figueiredo solicitou a palavra antes das 

inscrições e, de seguida passou a  palavra ao Presidente, o qual após os cumprimentos a 

todos os presentes, referiu  que a sua intervenção vai no sentido de: como sabem está em 

curso o projeto BUPI – Balcão Único do Prédio e,  apela aos senhores presidentes de junta 

das freguesias no sentido de poderem colaborar, no sentido de apelarem à população de 

cada freguesia  para quando a empresa que está a trabalhar connosco, aí se deslocar,  

haja uma maior  adesão. Este é um processo que está a ser monitorizado, mensalmente, 

pelas entidades e o objetivo é que tenhamos êxitos. Este projeto terá de estar finalizado até 

junho de 2023. Estamos a notar alguma lentidão em todo este processo, daí, o nosso apelo 

para melhorar esta performance que estamos a ter atualmente.===================  

===== Assim sendo, entrou-se no período Antes da Ordem do Dia e o Presidente da 

Assembleia abriu uma ronda de inscrições, tendo tomado a palavra o Membro da 

Assembleia Municipal Fábio Ricardo Morgado Gomes   que, após os cumprimentos, 

começou por questionar o senhor Presidente da Câmara sobre a situação da instalação 
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dos painéis fotovoltaicos na Barragem do Vilar, porque viu-se algumas noticias na 

comunicação social e sabem,  também que a câmara municipal tomou uma posição sobre 

isso. Por aquilo que foi lendo, parece-lhe que foi garantido algumas situações, 

nomeadamente o abastecimento dos aviões e da água à rede de abastecimento, que se 

faz naquela zona. Mas, há aqui uma questão que é o impacto que aquilo pode ter, porque 

sabemos todos que é um sítio estratégico, mesmo em termos de turismo para o concelho. 

----- Questionou se ficará em causa a qualidade que existe naquele sítio para investimentos 

de turismo? Eventualmente, sabe que em termos práticos significará pouco, em 

Assembleia Municipal tomar uma posição em relação a esta matéria. =============== 

===== De seguida foi dada a palavra ao Membro da Assembleia Municipal Paulo 

Alexandre Alves e Silva  que após os cumprimentos a todos os presentes, lembrou que 

foi designado pela Assembleia Municipal para o conselho do IFEC da Fundação Mouzinho 

da Silveira e informou  que numa primeira reunião, realizada em o dia 12 de julho de 2022, 

em que foi aprovado o relatório de contas 2020/2021 e o plano de atividades para 2022, 

entre outros pontos. Foi uma reunião demorada, proveitosa e interessante, dentro daquilo 

que tem assistido. Falou-se muito sobre o futuro, sobre o desenvolvimento daquela 

fundação, com muitas necessidades prementes, mesmo ao nível do edificado - na 

necessidade de alterações e restauro, nomeadamente, o solar. -------------------------------------

------ É de opinião, que pode ser uma fundação muito interessante para o município. ---------

------ A instituição deveria ser apoiada para servirem melhor os interesses comuns, bem 

como o desenvolvimento de um possível projeto turístico. Poderia ser, um dia, quem sabe, 

uma futura sala de visitas do município de Moimenta da Beira. --------------------------------------
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----- Basicamente foi isto que se tratou, foram aprovadas as contas e os planos de 

atividades. Dizer que gostou e que deveríamos apoiar aquela instituição, porque tem muito 

para desenvolver e muito para dar ao município. ================================  

===== De imediato, tomou a palavra o Membro da Assembleia Municipal José Manuel 

do Nascimento Correia Alves que, após os cumprimentos a todos os presentes, referiu 

que relativamente às duas intervenções anteriores e no que se refere aos painéis solares 

flutuantes na albufeira de Vilar, salientou que a informação que detém, que é pública, é que 

o projeto já se encontra aprovado, sendo por isso um facto consumado e, portanto, não 

vislumbra qualquer alcance no seu debate, por esse motivo e a esta data, na Assembleia 

Municipal, pois além de tardia não terá qualquer efeito prático ou legal.----------------------------

----- Quanto à outra intervenção, relacionada com a Quinta do Ribeiro e a Fundação 

Rodrigues da Silveira, relembra uma proposta que apresentou na Assembleia Municipal, no 

mandato anterior, onde lamentava o estado lastimoso em que se encontra aquele 

património e que, apesar de ser privado na sua essência, pertence a uma Fundação que 

tem interesse e alcance público, não sendo nem devendo ser, por isso, alheio ao interesse 

Municipal; nomeadamente no que toca à necessidade de preservação e dignificação da 

ruina da antiga igreja do Convento de S. Francisco e Casa dos Terceiros que, em lugar de 

serem uma imagem que dignifique e qualifique o Município, que são um triste postal de 

Moimenta da Beira. Como se encontram, são uma má imagem que Moimenta da Beira 

transmite a toda a gente que passa naquela estrada para Viseu. ------------------------------------

----- Essa chamada de atenção para um Património de interesse público, foi desvalorizada 

pelo então Executivo e Assembleia, uma vez que, a Câmara Municipal da altura, afirmou 
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que nada tinha nada a ver com o assunto, por se tratar de património privado. Não 

concorda com esta situação e com a forma de alheamento do Município em relação a essa 

situação de abandono ostensivo e disse-o na altura e volta agora a afirma-lo, pois entende 

o imóvel é de interesse público e, se não o é legalmente, é porque o Município nada fez 

nesse sentido, pois poderá e deverá desenvolver o processo que conduza a essa 

classificação. Entende, portanto, que a Câmara Municipal tem a ver com a situação e a 

Assembleia Municipal também, por isso relembra e regista novamente essa chamada de 

atenção. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Referiu ainda que gostou da intervenção do deputado Paulo Silva e que, de facto, a 

Instituição é relevante no Município e a propriedade envolvente – Quinta do Ribeiro – tem 

muito interesse e potêncial que pode contribuir positivamente e influenciar o 

desenvolvimento futuro de Moimenta da Beira, nomeadamente na área do Turismo, do 

Ensino e do desenvolvimento técnico do sector frutícola e vitícola da região por poder ser 

um polo de ensino e experimentação privilegiado. -------------------------------------------------------

------ Relembra ainda a proposta que apresentou para qualificar a Casa dos Terceiros e o 

que resta da igreja, para os transformar no “Solar da Maçã”, ou no “Solar do Espumante 

das Terras do Demo” e fazer ali a mostra, prova e divulgação da cultura das maçãs ou do 

vinho espumante, inserido e em conjunto com a literatura de Aquilino Ribeiro que conhecia 

bem o local e o refere de forma magistral no seu Romance “Via Sinuosa”. Pôr aquele 

património ao serviço da agricultura do concelho, da sua dinamização e projeção, através 

da qualificação de um monumento em ruína, já é mais que uma necessidade, é uma 

obrigação. Reitera, por isso, que gostou da intervenção e a apoia, relançando novamente 



 
                                                                                                                                                                               Fl. 138 
                 __________   

                                                                                                                                                            2022.09.30 
 

                                                                                                                                                             Livº 20 
 

 
 

                MUNICÍPIO DE MOIMENTA DA BEIRA 
 

                                                            ASSEMBLEIA MUNICIPAL    

 
    TELEFONE:  (054)254 520 070  *  FAX: 254 520 071  *  e-mail: cmmbeira@cm-moimenta.pt*  3620 – 324  MOIMENTA DA BEIRA 

 

 

esta ideia. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Depois, propôs, e uma vez que os assuntos de ambiente estão cada vez mais na 

ordem do dia, que continua a preocupar-se com a situação de sermos o Concelho de 

origem de um rio que já foi o menos poluído da Europa - o rio Paiva - que nasce em terras 

de Moimenta da Beira e que continua a ser inicialmente poluído em terras de Moimenta da 

Beira. É evidente que durante o seu percurso terá outros focos de poluição, mas ser 

poluído à nascença, parece-lhe ainda mais grave e agressivo; por isso manifesta, mais 

uma vez, preocupação, pois a Câmara Municipal aprovou, ou pelo menos deu “luz verde” 

para o licenciamento de uma pedreira que fica nas imediações daquele rio. ---------------------

----- Chama novamente a atenção para as pedreiras que se encontram naquela serra e que 

muitas delas se mantêm ilegais. Refere ainda que, no último mandato, pediu um 

levantamento dessas situações e que o que foi trazido à Assembleia Municipal não 

ofereceu explicações cabais. A Câmara Municipal acabou por se desresponsabilizar pelo 

licenciamento ser do Estado, o que não lhe parece aceitável uma vez as implicações e 

consequência serem locais e não contribuírem para a valorização daquele espaço natural. 

As pedreiras estão localizadas no território de Moimenta da Beira e os povos de Moimenta 

da Beira têm direito à serra como ela é, por isso, volta a chamar à questão o Mestre 

Aquilino Ribeiro, que foi um grande defensor da serra, e que, com toda a certeza, não seria 

favorável e teria, certamente, desgosto ao ver a situação em que se encontra hoje. -----------

----- Portanto, volta a apelar para que os novos licenciamentos ou monitorização das 

pedreiras existentes, das legais e das ilegais, sejam atentamente seguidos e que 

concedam  contrapartidas à serra, nomeadamente no ponto de vista ambiental, e para a 
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manutenção das vias de circulação afetadas pelo transporte, em troca do granito extraído e 

comercializado.----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Além disso propõe que sejam chamadas à atenção as Entidades licenciadoras para a 

necessidade de contrapartidas Rio Paiva, no troço que pode ser afetado pela exploração 

das pedreiras. Há medidas que fazem parte dos estudos de impacte ambiental dessas 

pedreiras e há contrapartidas ambientais que o município pode, se não exigir, pelo menos 

sugerir. Gostaria que ficasse registado, que uma das sugestões mais fortes que o 

município deve fazer é precisamente em relação ao Rio Paiva. Por outro lado, os quadros 

comunitários que em curso, tiveram sempre alguma verba disponível para esta questão da 

valorização e conservação dos rios e linha de água.-----------------------------------------------------

----- Referiu que trouxe um panfleto, há poucas semanas, do Município de Barcelos que, 

em relação ao rio Cávado, fez um projeto de reabilitação, ainda que por outras questões de 

poluição ambiental, mas que poderia servir de referência a uma atuação no Paiva -  temos 

que tratar estas questões com seriedade e com equidade relativamente à importância que 

têm, pois delas também depende o nosso futuro e a maior riqueza e diferenciação que 

temos é a natureza, por isso teremos mesmo de a preservar. ====================== 

===== No uso da palavra o Membro da Assembleia Municipal Hélder de Jesus Tavares 

que após cumprimentar a todos os presentes, congratulou-se com a vinda do ensino 

superior tecnológico para Moimenta da Beira, acha que é uma mais-valia, que não sendo 

inovadora, porque já antigamente se tentou, ainda se receberam cartas para o ISDUL, mas 

que não foi em frente. Desta feita, porque as circunstâncias também serão outras, se a 

montanha não vai a Maomé, Maomé vai à montanha, é bom que de facto o ensino superior 
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venha para a nossa terra e comece a dinamizar culturalmente todas estas gentes. ------------

----- No entanto e à boleia do ensino superior, há outro problema que se lhe põe e que nos 

deve pôr. Como é que o município deixa cair uma obra com o financiamento comunitário de 

um milhão e oitocentos mil euros, 85% do valor total. Uma obra já adjudicada e perde-se 

tudo, ninguém é responsável e ninguém assume as responsabilidades. Quem é que 

assume a responsabilidade deste, direi quase crime a nível histórico de perdermos uma 

obra como a requalificação da Escola Secundária de Moimenta da Beira? -----------------------

----- Eram quatro na CIMDouro- Lamego, Vila Real, Murça e Moimenta da Beira, todas 

foram avante, a nossa, nem sequer começou e é uma obra que tem, inclusivamente, o tal 

amianto que os nossos alunos, professores e os pais quando lá vão, estão sujeitos a tudo 

isso. Quem é que vai tirar o amianto? A Câmara, o Governo? A obra estava destinada de 

facto a ser remodelada e não foi. Perdemos o dinheiro todo? Como dizia o Presidente da 

Câmara no Viva ao Douro, “houve candidaturas que redirecionamos para outros 

investimentos”, estou a citar, senhor Presidente. Será que os investimentos que estão a ser 

feitos, Central de Camionagem, Feira e outros assim, são dinheiros da escola? ----------------

------ Depois, fala-se muito em centralidade, Moimenta, mas nós perdemo-la. Um dos 

tópicos da centralidade vem do ensino, era a escola que recebia alunos de Armamar, de 

Tarouca, de Vila Nova de Paiva, de Penedono, de Sernancelhe, da Pesqueira e de 

Tabuaço. Perdemos Isso tudo e tínhamos a oportunidade, quase que sagrada de termos alí 

um “brinquinho” para continuarmos a receber esses alunos. Deixamo-nos ultrapassar por 

tudo e o poder politico não foi capaz de ver e de vislumbrar todos estes problemas. --------- 

----- Um outro assunto, era o rodoviário que também perdemos. Hoje, se quiserem ir 
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diretamente daqui para Lisboa têm de apanhar o autocarro na Vila da Ponte ou a 

Penedono, porque não têm ligação direta. -----------------------------------------------------------------

----- É isto mais ou menos que queria dizer, perdemos a centralidade, perdemos sobretudo 

aquele milhão e oitocentos mil euros de uma obra que deveria ser um “ brinquinho” na 

cultura e na educação em Moimenta da Beira. ================================= 

===== Também, no uso da palavra o Presidente da Junta de Freguesia de Moimenta da 

Beira, João Carlos Gomes da Silva que após os cumprimentos a todos os presentes, 

questionou se há alguma perspetiva no futuro de obras para o cemitério municipal e para a 

capela mortuária? Dado que, ano, após ano, se têm vindo a degradar. ============= 

===== Prontamente, tomou a palavra o Membro da Assembleia Municipal Pedro 

Cláudio Pereira Martins que após os cumprimentos a todos os presentes, questionou o 

senhor Presidente sobre a feira quinzenal, para que fosse feito um balanço de como está a 

decorrer, se existe algum plano para dinamizar a feira quinzenal, durante este tempo 

provisório e quanto tempo vai durar? Como fazer para trazer mais clientes e mais 

munícipes, uma vez que, a feira quinzenal está bastante deslocada do centro. Se estão 

asseguradas todas as condições para todos os feirantes e a respetiva alocação dos 

feirantes, os respetivos lugares e de que forma é que correu? -------------------------------------- 

----- Acha que a mudança foi muito repentina, quase desconhecida para os munícipes, bem 

como para os próprios feirantes. Julga não ter sido aqui falada essa transferência, 

essencialmente, olhando para o futuro. Qual é o tipo de dinamização para que a feira 

quinzenal continue a ter a económica que tem tido até ao momento. -------------------------------

---- A outra questão tem a ver com a eficiência energética, como faz parte da comissão do 
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estudo da água, queria saber se existe algum paralelismo para a questão da eficiência 

energética a nível de eletricidade para a época natalícia? Que medidas serão tomadas e, 

que verbas serão alocadas? Se vai haver alguma racionalização, basicamente uma visão 

de futuro para este trimestre que se avizinha, em que se consiga fazer o equilíbrio entre a 

tal eficiência solicitada, mas que os comerciantes não fiquem a perder e, que a 

dinamização comercial continue a existir como tem existido, nos anos anteriores. Gostaria 

de conhecer o plano que existe até à data. ==================================== 

===== Entretanto, solicitou de novo a palavra o Membro da Assembleia José Manuel 

Soeiro do Nascimento correia Alves  referindo que na última sessão da Assembleia tinha 

pedido para que lhe fossem facultados os  documentos dos projetos em curso e que nunca 

lhe foram enviados, podendo ter havido algum esquecimento ou lapso de memória, pelo 

que pede que a Mesa da Assembleia tenha em atenção esses pedidos e que isso fique 

registado em ata. ======================================================= 

===== Também, de novo pediu a palavra o Membro da Assembleia Pedro Cláudio 

Pereira Martins questionando se a Associação Intermunicipal do Távora, para que fomos 

eleitos por esta assembleia, está a funcionar, porque já passou um ano e nunca fomos 

contactados. Gostaria de saber se realmente esta Associação existe, ou não? Era só para 

ficar elucidado. ========================================================= 

===== A seguir, a Segunda Secretária da Assembleia Municipal,  Susana Duarte 

Morais após os cumprimentos a todos os presentes, referiu-se ao último evento grande,  a 

ExpoDemo, para dizer que foi uma organização e uma exposição muito boa que, ao fim de 

dois anos, valeu a pena vêr. Questionava o senhor Presidente da Câmara, se é possível 
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fazer um balanço sobre a ExpoDemo. Se superou as expetativas que tinham para as quais 

trabalharam e para o investimento que foi feito, ou se ficou aquém, devido a alguma 

situação que possa explicar, mas desde já os parabéns a todos os envolvidos, nesta 

organização. =========================================================== 

===== Por fim, o senhor Presidente da Assembleia passou a palavra ao senhor 

Presidente da Câmara que cumprimentou todos os presentes. Começou por responder 

aos  senhores  deputados, Fábio e Correia Alves, sobre um assunto muito pertinente 

relacionado com os painéis fotovoltaicos flutuantes que estão equacionados para a 

Barragem do Vilar. É um assunto que nos preocupa e temos falado muito neste dossier e  

não é um assunto fácil, daí as seguintes notas: temos conversado muito com, a Autoridade 

da Proteção Civil, a APA, a Secretaria de Estado da Administração Interna e com a 

Empresa que ganhou o concurso, ou seja, há aqui muita ligação entre o Ministério do 

Ambiente e entre o Ministério da Administração Interna que nada tem a ver com o assunto, 

mas tem muito, e aproveitamos esta oportunidade para trazer o processo, porque nós 

sabemos que é muito relevante. Essencialmente têm o Ministério do Ambiente e da 

Economia e a DGEG – Direção Geral de Energia e Geologia, aqui pelo meio, e a APA. ------

------ Nós estamos a falar de uma Albufeira que não é nossa e todos nós temos de ter 

noção disso. A Albufeira do Vilar é da EDP que, por sua vez, tem contrato, pagou e 

indemnizou os proprietários, logo não é nossa. Os proprietários alienaram e receberam 

dinheiro por terem transferido aquele ativo. E quem tem jurisdição da Albufeira do Vilar é a 

APA. A gente do Ambiente faz o que entende, não só na Albufeira do Vilar, mas como em 

muitas questões ambientais, deste País. -------------------------------------------------------------------
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---- Em novembro do ano passado, fez um concurso para a instalação de painéis 

fotovoltaicos flutuantes, à semelhança do que já existe por vários países do mundo. São 

investimentos que estão a ser feitos em muito lado, que não são propriamente apetecíveis. 

Já chegou à conclusão que as empresas que concorrem a este tipo de investimento 

preferiam terem os painéis em terra do que ter na água, desde logo, porquê? Porque os 

painéis na água têm de estar praticamente na horizontal, por causa da questão do vento, 

caso contrário, a produtividade energética não é propriamente a mesma. ------------------------

----- A determinada altura, percebeu que poderíamos ter aqui uma oportunidade de melhor 

ajuda e que poderia vir da Proteção Civil. Nós sabemos que aquela barragem é um ponto 

de abastecimento dos nossos aviões para protegerem a nossa floresta e risco de incêndio. 

No entanto, a Proteção Civil tem aqui uma atuação secundária, mas tem voz. Conversou 

diversas vezes com o senhor Presidente da Autoridade da Proteção Civil, onde lhe fez uma 

exposição dos poços e deu conhecimento ao nosso Comando de Viseu e Comando dos 

Bombeiros Voluntários de Moimenta da Beira. Fizeram um enquadramento de quanto isto é 

importante, não só para nós, mas também para os nossos concelhos vizinhos, 

Sernancelhe, Tabuaço, Penedono, Tarouca, Celorico da Beira, Vila Nova de Paiva, entre 

outros. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Em 26 de novembro de 2021, foi publicado o procedimento concorrencial para este 

investimento. Estamos a falar de uma instalação de dezassete mégaoctets, o que equivale 

a uma área aproximada de vinte hectares que são ocupados, ou seja, o concurso começa 

em novembro e em 19 de abril, foi publicado o resultado deste concurso. É esta a 

exposição que fez ao senhor brigadeiro dizendo que, há mais de cinquenta anos, a 
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Albufeira do Vilar, é o nosso maior reservatório de água, quer a sul do Douro, quer a norte 

do distrito de Viseu e da Guarda e que é de extrema importância e relevância para o 

concelho no combate aos nossos incêndios. --------------------------------------------------------------

----- Em 25 de julho, deste ano, nessa altura a barragem tinha apenas 14% de 

disponibilidades hídricas, o que levou à necessidade de interpelar e solicitar o apoio da 

Autoridade Nacional da Emergência da Proteção Civil. A Barragem tem uma área que é 

considerada interdita, ou seja, jamais ali poderão ser colocados painéis solares. ---------------

----- Nós com a barragem nesta cota, que é mais ou menos na zona limite de Moimenta da 

Beira/ Faia, não tendo água, os aviões jamais poderão fazer scooping. Então, teriam que 

irem fazer scooping mais à frente, quase junto ao paredão, porque apesar de pouca água, 

ainda, é aí que temos água. O apelo que fez à Proteção Civil é que se oponha a este 

investimento. -------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Voltando atrás, um contrato que já está assinado, um concurso que já foi feito, 

estamos num estado de direito. De acordo com conversas que têm tido sobre este tema, a 

localização ainda não está definida. Mas, dado que a montante há menos água, a Finerge, 

pretende fazer esta instalação, ou seja, praticamente tem tudo o que é território de 

Moimenta da Beira, da nossa margem mais atrativa e mais utilizada do nosso concelho. ---- 

----- A APA está sensibilizada para este problema, já lhes disse que isto põe em causa 

eventuais projetos que a gente possa e queira fazer. Mas, no entanto, eles também dizem 

que aquela barragem não foi feita para projetos turísticos, foi feita para produção 

hidroelétrica. Qualquer projeto que nós queiramos lá fazer tem de ter autorização da APA. 

Mais, os terrenos são propriedade da EDP. Toda a margem da nossa albufeira do Vilar, 
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não é nossa, é aqui que apela à nossa honestidade para que saibamos o que dizemos. 

Não está a ver ninguém a autorizar fazer aquilo que nós queiramos lá fazer. Como sabem, 

também, existe já há muitos anos, um plano de ordenamento da albufeira do vilar que limita 

em muito, uma resolução, que define aquilo que é possível fazer. Estamos a falar de um 

contrato feito pela tutela do Estado Português em que os municípios não foram tidos nem 

achados. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- -

----- Dizer-vos que o colega de Sernancelhe está solidário connosco, na própria CIMDouro 

fez uma exposição que ficou em ata numa das reuniões, onde manifestamos o nosso 

descontentamento sobre esta situação. ---------------------------------------------------------------------

----- Tudo isto seria minimizado, os vinte hectares, se a barragem estivesse cheia, se o 

plano de água estivesse numa cota superior a 50%, este impacto era atenuado, mas o 

problema é que nós não temos água. -----------------------------------------------------------------------

----- Esta semana, saiu uma Resolução de Conselho de Ministros, onde já vem limitar a 

cota mínima da barragem assim como outras medidas de eficiência energética que temos 

de adotar. Nós, certamente no futuro vamos ter a barragem com uma cota superior e nunca 

inferior a 30%. Os tais vinte hectares se fossem distribuídos pela barragem numa outra 

zona, poderia não auferir todo este impacto, poderia não ir atuar de forma negativa e 

sabemos que nos causará constrangimentos. ------------------------------------------------------------

----- Têm projetos turísticos para a Barragem do Vilar e será difícil atrair investidores, tendo 

ali, este impacto, assim, como poderá limitar os nossos investimentos. O argumento mais 

forte que encontrou foi a questão dos aviões. A Proteção Civil está ajudar-nos muito, neste 

dossier, mas não sabe se será possível inverter a situação. ------------------------------------------
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----- De referir que a empresa já pagou ao estado português o valor contratualizado. Tem 

conhecimento que eles estão a encontrar, por diferentes entidades resistência e preferiam 

outras soluções, por exemplo na serra. A localização ainda não está definida, mas nós 

continuamos a insistir, dizendo que todos nós e a população estamos contra. ------------------

---- A questão é que,  estamos num estado de direito, respeitamos o direito em si e 

respeitamos os contratos elaborados pelas diferentes entidades. Volta a frisar, nós não 

mandamos na nossa barragem. A barragem não é nossa e, esta gente, faz muito bem o 

que lhes apetece sobre esta questão. -----------------------------------------------------------------------

----- De seguida agradeceu ao senhor deputado Paulo e Silva por nos transmitir o que se 

passou na reunião do IFEC. ------------------------------------------------------------------------------------

----- O senhor deputado Correia Alves também se referiu ao IFEC, mais concretamente ao 

Convento de S. Francisco. Nós sabemos que aquilo é um baluarte do nosso concelho. 

Sabemos que é um imóvel muito interessante, mas que está extremamente degradado. 

Nós queremos muito, também, fazer algo por aquele imóvel, apesar de não ser nosso, 

inclusivamente,  já conversamos com o IFEC sobre a possibilidade de encontrarmos uma 

solução. Já solicitou uma audiência ao senhor Ministro da Cultura, e aguarda uma resposta 

para que o possa receber, para tratar deste assunto e de outros.------------------------------------

----- A questão do rio Paiva, como sabem, o nosso executivo, foi o que mais se manifestou 

contra a poluição do rio Paiva, inclusivamente, tomamos diligências no sentido de trazer cá 

a CCDR, a APA e a DGEG para avaliar as nossas pedreiras. Nós manifestamo-nos  contra 

a poluição que as pedreiras possam fazer, ainda que, a tal pedreira que frisou, já possui um 

bom sistema de tratamento, já tem as lagoas para o tratamento de águas e não é 
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propriamente aquela que polui o Paiva. ---------------------------------------------------------------------

----- Estas entidades deslocaram-se ao concelho e abordaram grande parte das nossas 

pedreiras, foram incisivos e exigiram que todas elas se legalizassem na sua questão 

ambiental, sob pena de, quando se deslocassem cá novamente encerrariam as pedreiras. 

Nós fomos os primeiros para que nada disso aconteça, por isso, solicitamos que estas 

entidades viessem in loco verificar a situação. ------------------------------------------------------------

----- Também referiu, que gostaria de ver esse prospeto do rio Cávado, porque todos 

aprendemos certamente com os melhores exemplos. --------------------------------------------------

------ Agradeceu ao Dr. Hélder pela sua intervenção e, relativamente ao ensino superior 

pensa que temos o que foi possível e temos de nos congratular pelo facto de estarmos a 

dar inicio a um processo. ----------------------------------------------------------------------------------------

----- Relativamente ao projeto que nos frisou aqui, a reabilitação da Escola Secundária, 

dizer que nós não perdemos centralidade, até, porque o número de alunos que temos este 

ano não é inferior ao do ano transato. Nas reuniões de câmara já abordamos, várias vezes, 

este assunto do porquê de ter caído a reabilitação da Escola Secundária. Também, dizer 

que, já conseguiram introduzir a reabilitação da Escola Secundária, num outro programa. --

----- Explicou o que aconteceu a este projeto, referindo que, o mesmo, já vem desde 2018. 

Uma candidatura que tinha a intervenção do Município de Moimenta da Beira, Ministério de 

Educação e Fundos Comunitários, ou seja, havia aqui três entidades em todo o processo. -

----- Houve uma primeira fase do concurso que ficou deserto. Há um segundo concurso que 

efetivamente há uma empresa vencedora. Entretanto, este processo teve de ser submetido 

a visto do Tribunal de Contas. O Tribunal Contas solicitou ao município uma série de 
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elementos, mais do que uma vez, assim, como também pediu ao Ministério da Educação 

que era parte integrante do contrato. O Ministério da Educação demorou catorze meses a 

responder ao Tribunal de Contas. ----------------------------------------------------------------------------

----- Mas, antes, foi necessário ser publicado em diário da república, a tal assunção do 

compromisso contratual que o Ministério de Educação tinha assumido. Aí também não 

pode precisar, ou seja, o projeto é aprovado em 2018, pela CCDRNorte. -------------------------

----- Em março de 2019 é aprovado pela câmara municipal um contrato no valor de € 

2.298.000,00 (dois milhões e duzentos e noventa e oito mil euros) e publicado no diário da 

república. O primeiro concurso fica deserto, porque não houve propostas. -----------------------

----- Em 2019 foi aberto novo concurso e a câmara já não aprova pelo valor anterior, há 

aqui um reforço e passa para €2.679.000,00 (dois milhões, seiscentos e setenta e nove mil 

euros) e segue a tramitação normal, sendo a abertura das propostas, em agosto de 2019. 

Há um relatório em setembro de 2019 e é adjudicado 15 dias, depois. Em 13 de novembro 

de 2019 o processo é enviado para visto do Tribunal de Contas. ------------------------------------

------ Em 4 de dezembro, desse ano, o Tribunal de Contas pede esclarecimentos à Câmara. 

Em 9 de janeiro 2020 a Câmara responde. Em 15 de janeiro de 2020 o Tribunal de Contas 

solicita novos esclarecimentos e exige uma adenda ao acordo celebrado entre, o Ministério 

da Educação e o Município de Moimenta da Beira. O Ministério de Educação só responde 

em 22 de março de 2021, ou seja, estamos a falar desde janeiro de 2020 até março de 

2021 (catorze meses). ------------------------------------------------------------------------------------------- 

-----Em janeiro, o Tribunal de Contas solicitou esclarecimentos quanto ao atraso no envio 

dos esclarecimentos solicitados. O Tribunal devolve todo este processo e, em abril de 
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2021, o Tribunal solicita novos esclarecimentos mas, no entanto, colocou-se aqui uma 

questão:--------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- A empresa que tinha ganho o concurso em 2019, em março de 2021, veio dizer que já 

não fazia a obra pelo preço da adjudicação, devido à inflação. Isto, ainda, foi com o 

executivo anterior, nós sabemos isto por conversações, não está escrito em lado nenhum e 

queria mais quatrocentos mil euros para fazer esta obra. O executivo de então, achou por 

bem que não. -------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Quando este executivo tomou posse, conversaram com a empresa adjudicada, sobre 

este dossier. O resultado das conversações, foi que a empresa já não queria mais 

quatrocentos mil mas, queria mais oitocentos e cinquenta mil euros para executar aquela 

obra. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Estamos a falar de uma obra que iria custar, três milhões e meio de euros. Mas, o 

problema não era só este, nós ao fazermos isto, todo o processo teria que ser retomado – 

novo concurso, nova submissão ao Tribunal de contas e etc. -, mas, também, com outra 

agravante, estamos a falar de uma obra que demorava, quatrocentos e cinquenta dias, 

para ser executada. ----------------------------------------------------------------------------------------------

----- Foram feitas várias reuniões na CCDRNorte, bem como na CIMDouro por causa deste 

processo. Nós jamais queríamos fazer cair este processo porque, para nós, o que está aqui 

em causa é investir na educação. No entanto, tudo o que é fundos comunitários terão de 

ser executados até junho de 2023. Era impossível fazer a obra nos quatrocentos e 

cinquenta dias e, aquilo que foi feito, tentar em tempo record, encontrar uma solução para 

maximizarmos os fundos comunitários que estavam direcionados para este investimento. 



 
                                                                                                                                                                               Fl. 151 
                 __________   

                                                                                                                                                            2022.09.30 
 

                                                                                                                                                             Livº 20 
 

 
 

                MUNICÍPIO DE MOIMENTA DA BEIRA 
 

                                                            ASSEMBLEIA MUNICIPAL    

 
    TELEFONE:  (054)254 520 070  *  FAX: 254 520 071  *  e-mail: cmmbeira@cm-moimenta.pt*  3620 – 324  MOIMENTA DA BEIRA 

 

 

Não os deixarmos cair ou irem para outro município. ---------------------------------------------------

------ De referir que era impossível criar obras novas e, mais, a CCDR não nos permitia criar 

projetos novos, porque os fundos comunitários não iriam ser executados até junho de 2023. 

----- Depois de muitas reuniões com a CCDRNorte e a CIMDouro conseguimos, com 

alguma astúcia, porque felizmente, tínhamos uma obra que estava em curso, Largo do 

Tabolado e a sua zona envolvente. Abriu um parêntesis,  para dar os parabéns ao 

executivo anterior, bem como aos técnicos da câmara municipal que “ batizaram” muito 

bem a obra que estava em curso. O facto de ter a palavra envolvente, foi a” palavra-chave” 

e vale os euros que estamos aí a distribuir nos outros projetos que estamos a concretizar 

que são necessários, tais como, a Central de Camionagem que se encontra num estado 

degradado.-----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O espaço da feira que é utilizado só 26 manhãs por ano, 10% ou 20% do espaço, 

rentabilizado para estacionamento. Poderemos ter ali um espaço que pode ser útil todos os 

dias, onde a feira possa ser albergada. ---------------------------------------------------------------------

----- Também temos uma zona histórica muito degradada com problemas sérios de 

infraestruturas. Nós queremos que aquela parte possa vir a ter vida. Nós, enquanto solução 

pública ou motor público temos que dar o primeiro passo, para que, depois, os privados 

possam dar o seu contributo naquela zona. ---------------------------------------------------------------

----- Faxe ao exposto, a Câmara não foi a entidade que pôs em causa este projeto, o 

Ministério de Educação tem aqui um papel preponderante. O próprio Ministério de 

Educação, claudicou ou não possibilitou que este projeto fosse para a frente. Este projeto 

para nós é relevante e, aquando da transferência de competências, na área de Educação, 
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foi uma exigência nossa que a nossa escola pudesse ser contemplada no projeto que está 

aí em curso de reabilitações de escolas. A nossa escola consta, não na fase prioritária 1, 

mas na fase prioritária 2 para que possa a vir a ser intervencionada e, ainda, com mais 

dinheiro do que aquele que tínhamos na altura. ----------------------------------------------------------

------ Interrompendo, o Membro da Assembleia Hélder de Jesus Tavares   questionou o 

senhor Presidente da Câmara ao dizer que,  poderemos concluir que houve negligência do 

Executivo anterior? Se eles não andaram é porque não os fizeram andar. A Escola de Vila 

Real, Lamego, Murça executaram as obras. Se, muitas vezes, nós não insistirmos, 

naturalmente que os processos ficam parados nos gabinetes. Lamenta que a Escola 

Secundária de Moimenta da Beira não tivesse uma primeira prioridade e fosse para uma 

segunda prioridade, já no Programa 2030. ---------------------------------------------------------------                  

----- Prosseguindo, o senhor Presidente da Câmara  referiu que não é dessa opinião, pelo  

que sabe essas escolas tiveram times diferentes, começaram muito anteriormente. Os 

factos que conhece são estes. --------------------------------------------------------------------------------

----- Quanto à questão do nó rodoviário, tem enviado vários “e-mail “ e vários telefonemas, 

à RNE- Rede Nacional de Expressos e ao próprio Administrador, no sentido de fazer um 

grande apelo para que inverta a situação. ------------------------------------------------------------------

----- Efetivamente, temos expressos que não é à melhor hora, saem de Moimenta às 17H00 

e o cidadão de Moimenta da Beira que queira ir a Viseu tratar de um dossier, chega lá às 

18H00 e vai encontrar tudo fechado. O mesmo acontece,  ir para Coimbra e para Lisboa.  

Sobre este assunto, tem feito um esforço enorme, ao ponto de, tentar encontrar aqui uma 

alternativa. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------
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----- Hoje, existe um novo alternador de rede expressos que se chama FLIXBUS, mas 

acontece que essa empresa, ainda, só trabalha com capitais de distrito. É um grande 

operador que está a crescer constantemente no mercado nacional e nós temos conversado 

com eles para os atrair para Moimenta da Beira. ---------------------------------------------------------

---- Também agradeceu ao senhor Presidente da Junta da Freguesia de Moimenta da Beira 

sobre as questões colocadas. Já falaram sobre este tema e sabem que o cemitério 

municipal precisa de intervenção, porque é um espaço que merece o nosso respeito.  Para 

a Capela Mortuária já têm projeto, apenas, ainda, não deram início aos trabalhos, mas 

estão elencados como prioritários e querem muito melhorar estes dois equipamentos. -------

----- Para responder ao senhor deputado Pedro Martins  dizer  que não correu mal a feira 

quinzenal, obviamente estamos a falar da gestão de 143 feirantes, onde 25% deles são de 

etnia cigana. Digamos que, com os feirantes mais contidos ou mais respeitosos não houve 

absolutamente problema nenhum. Os feirantes de etnia, eles próprios, entre eles, não se 

entendem. Temos três fações de etnia - Régua, Lamego, da região, e  de Moimenta da 

Beira. Nós em boa verdade, no novo espaço quisemos continuar o layout, a exposição que 

eles tinham aqui anteriormente, respeitar aquela ordem sequencial com muito mais espaço, 

em algumas circunstâncias. ------------------------------------------------------------------------------------

----- Agradeceu o contributo à família daquele terreno, ao lado do pavilhão, que nos 

cederam para que pudéssemos direcionar para lá alguns feirantes. A maioria gosta imenso 

daquele espaço, sentem-se bem, o espaço foi bem organizado, inclusivamente tivemos de 

fazer alguns artífices para que os feirantes pudessem segurar as suas tendas. -----------------

----- Alguns dos feirantes dizem que gostariam de se manterem ali, no futuro. Não é a 
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nossa pretensão, o tempo que vai demorar é o tempo das obras da feira e aponta para 

junho de 2023. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Hoje, nenhum feirante entra na nossa feira que não tenha a sua situação regularizada 

perante a câmara municipal. Esta é a condição sine qua non estar regularizada, caso 

contrário, não entram na feira. É o negócio pior que temos em Moimenta da Beira, é o 

negócio que mais importamos, porque os feirantes do concelho de Moimenta da Beira são 

meia dúzia. As maiorias dos feirantes são de fora, são divisas que saem daqui e não ficam 

no concelho de Moimenta da Beira. --------------------------------------------------------------------------

----- Relativamente à questão da eficiência energética, saiu legislação sobre isto e vai ao 

encontro,  quer dos públicos, quer dos privados, no sentido de todos sermos mais 

eficientes na luta da eficiência da energia elétrica, inclusivamente, redução de horários, ar 

condicionado com temperaturas definidas, quer de verão, quer de inverno. Nós próprios 

vamos ter que fazer alguns ajustamentos na iluminação pública e outros. Mas, há situações 

que temos de aplicar sem fazer investimentos e outras situações que nos dizem que 

façamos investimentos com o intuito de obtermos uma maior eficiência energética. -----------

----- Quanto à questão do Natal, queremos que os nossos cidadãos, acima de tudo, se 

sintam bem aqui, em Moimenta da Beira, na época natalícia. Estão a equacionar, haver 

aqui um contributo do município, efetivamente, ir ao encontro do nosso comércio, dando 

continuidade ao que fizeram no ano passado, manter esse modelo, com algum refresh. -----

---- Agradeceu, à senhora deputada Susana Morais, as palavras amáveis que dirigiu sobre 

o evento da ExpoDemo, pensa que foi um evento que dignificou Moimenta da Beira. Todos 

nós sabemos que há aqui um contributo muito grande dos colaboradores da câmara 
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municipal e de toda a organização. É um evento, em que os colaboradores de forma 

tranquila e aberta se disponibilizam para ajudar, porque é uma montra que nós temos no 

nosso município. Nós tentamos diversificar o evento, como sabem, tem várias temáticas. 

Há gastos que foram feitos, são investimentos que ficarão para outros anos. Podemos ser 

os melhores organizadores de eventos, mas se o clima não ajudar saímos todos 

defraudados. --------------------------------------------------------------------------------------------------------    

===== No uso da palavra, o senhor Presidente da Assembleia começou por dizer ao 

senhor Pedro Martins que vai inteirar-se do regulamento da Associação do Vale do Távora, 

porque, neste momento, desconhece, quem tem a competência para convocar essa 

Assembleia ou essa reunião de trabalho. -------------------------------------------------------------------

===== O senhor Presidente da Câmara interrompeu e com autorização do Presidente da 

Assembleia, referiu que pode esclarecer esta situação da Associação do Vale do Távora e 

assume a sua culpa nesse processo. ------------------------------------------------------------------------

----- A Associação Vale do Távora praticamente não tem vida, enquanto no passado, até há 

dois anos atrás, estava a gerir um passivo, quer do município de Moimenta da Beira, quer 

do Município de Tabuaço. O município de Sernancelhe nunca realizou dívidas em nome da 

Associação, mas Moimenta da Beira, acerca de três anos e meio, liquidou a sua situação. 

Tabuaço, sensivelmente dois anos ou talvez menos é que terminou, porque eram passivos 

grandes e, atualmente, não tem nenhum projeto em curso.--------------------------------------------

----- Ao longo destes anos, o Município de Moimenta da Beira é que tem feito o trabalho de 

apoio técnico à Associação – procedimentos administrativos, fazer a prestação de contas e 

orçamentos e submeter à DGAL e ao Tribunal de Contas. --------------------------------------------
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---- Hoje, a Associação, não tem passivo nenhum e ainda tem um ativo residual. Já falou 

com os colegas dos outros dois municípios, no sentido de tomarem uma decisão:  Ou 

dissolvem a Associação ou então têm que a pôr em ordem, porque a Associação tem 

regras próprias que têm de ser cumpridas e, ainda, acerca de quinze dias, ligaram-lhe do 

Tribunal de Contas perguntando isso mesmo. ------------------------------------------------------------

----- Acontece que neste horizonte temporal, as coisas tendem em mudar e o sistema 

contabilístico mudou para o SNC e a própria Associação não tem implementado. Em boa 

verdade tem que se pegar neste assunto.  Pensa que não há orçamento de 2021 e 2022 e 

nem prestação de contas de 2020 e 2021.------------------------------------------------------------------

----- De novo o senhor Presidente  da Assembleia abriu uma segunda ronda de inscrições  

e passou a palavra à Membro da Assembleia Ana Cristina Conde Rebelo Gouveia que 

após os cumprimentos a todos os presentes,  a sua intervenção  prende-se com a limpeza 

dos caminhos agrícolas, designadamente  da União de Freguesias de Pera Velha, Aldeia 

de Nacomba e Ariz, mais concretamente, tem-lhe chegado queixas da localidade de Aldeia 

de Nacomba.  Dizer que no presente ano, durante o verão e continuam assim, os caminhos 

agrícolas, em que a própria foi verificar, estão muito sujos e alguns deles, neste momento, 

estão intransitáveis, cheios de silvas e giestas enormes. ----------------------------------------------

----- Os populares estão preocupados com essa situação, porque Aldeia de Nacomba tem 

muitos soutos, sendo a principal cultura. Na altura da apanha da castanha estão com 

dificuldades para o transporte, obviamente vão precisar de passar nesses caminhos 

agrícolas que, neste momento, afirma e reitera que estão intransitáveis e que a população 

não entende o porquê de tal situação. -----------------------------------------------------------------------
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----- No ano passado por esta altura, esses caminhos estavam limpos, porque é que este 

ano, nada foi feito? Por isso, senhor Presidente, pede para ter uma conversa com o senhor 

Presidente da Junta da União de Freguesias no sentido de aferir o que é que se passa, o 

que pretende fazer, uma vez que já falta tão pouco tempo para a apanha da castanha. ------

----- Além disso, o senhor Presidente já falou aqui, na assembleia, que este executivo tinha 

adquirido uma máquina para fazer a limpeza desses caminhos. -------------------------------------

----- Outra questão, tem a ver com as Bolsas ou Prémio de Mérito que a nossa câmara 

municipal tem atribuído a estudantes. Há alunos que continuam a prosseguir o seu 

percurso académico e que estão revoltados, na sua perspetiva bem, porque é pedido a 

declaração de rendimentos. Os alunos revoltam-se e dizem, mas afinal quais são os alunos 

de mérito? O mérito é para quem tem as melhores notas, quer na secundária, quer no 

ensino superior, ou são para aqueles que têm baixos rendimentos? -------------------------------

----- Então, salvo melhor opinião, acha que deveriam alterar o nome mérito, deveriam aí 

arranjar outro apelido, porque realmente na sua perspetiva e de muita gente, isto não é 

pertinente. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Por fim, aquando da vinda para esta reunião, foi interpelada, por uma pessoa, que lhe 

pediu que falasse da questão da urbanização do Bairro da Formiga e da Noruega, porque 

já há 40 anos que está prometido e nunca foi feito nada. Senhor Presidente, se realmente 

pudesse esclarecer o que é possível fazer por essa gente. ======================= 

===== Para responder às questões atrás solicitadas, foi dada, de novo, a palavra ao 

senhor Presidente da Câmara que sobre a questão dos caminhos agrícolas, assumem 

que este ano, é um ano atípico e muito se deve à limitação de algo que nós tivemos,  
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durante um grande período, praticamente durante três meses, estivemos sempre em alerta 

vermelho, em que era proibido fazerem-se limpezas. ---------------------------------------------------

----- Felizmente que o concelho é grande, mas  nós não temos propriamente os recursos 

humanos próprios, temos duas a três pessoas afetas a esse serviço que, muitas vezes, 

também, são solicitadas para fazerem outras coisas, obviamente, é uma questão de 

gestão, mas o concelho é grande e os recursos não são demasiados, daí que temos 

sempre pendentes. -----------------------------------------------------------------------------------------------

----- Nós próprios fizemos uma locação de uma máquina que queríamos muito rentabilizar e 

melhorar toda essa performance. Na verdade, houve um período que os nossos 

colaboradores não se sentiam à vontade para trabalhar com a máquina que tem a sua 

complexidade, mas arranjaram um colaborador que sabe trabalhar com ela, só que, as 

máquinas também avariam. ------------------------------------------------------------------------------------

----- Foram várias as vezes, já há mais de dois meses, que falou com o senhor Diretor das 

Infraestruturas de Portugal de Viseu, sobre a limpeza das nossas estradas nacionais. Se 

repararem só, nesta semana, andavam na Vila da Rua. As limitações são as mesmas, eles 

não tinham horário para trabalharem. -----------------------------------------------------------------------

----- Vamos estar atentos, porque a castanha também é para nós, uma fonte de 

rendimentos e vamos minimizar este constrangimento. ------------------------------------------------

----- Sabe que a Bolsa de Mérito tem um regulamento e uma comissão de análise que 

avalia efetivamente as condições dos candidatos, através de uma fórmula que conjuga as 

duas coisas, ou seja, o aproveitamento escolar, através das notas obtidas e a questão do 

rendimento das famílias. ----------------------------------------------------------------------------------------
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----- Se realmente a palavra Mérito não está adequada, podemos pensar na sua alteração. 

Das duas uma, tiramos o Mérito e levamos em consideração o rendimento, passa a ser 

uma caridade que estamos a ter aqui com os estudantes ou,  se  efetivamente Mérito, terá 

que pensar e tirar-lhe aqui a questão dos rendimentos. ========================== 

===== Quanto à questão do Bairro da Formiga e da Noruega já expusemos aqui que a 

intervenção nestes bairros é parte integrante da nossa estratégica de habitações que estão 

a desenvolver. ------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Nós temos uma equipa projetista a trabalhar neste grande dossier. Já estão quase 

feitos os projetos de Soutosa e Peva e de Leomil. -------------------------------------------------------

------ No Bairro da Formiga, já foi feito o levantamento topográfico e as necessidades, 

inclusivamente, interiores de todas estas habitações para que se possa quantificar e 

concursar a empreitada na intervenção que é necessária fazer. O Bairro da Formiga e da 

Noruega são mais delicados, porque existem lá casas pré-fabricadas e temos ali conflitos 

dos titulares dos terrenos na implantação das casas. Aquela situação não é propriamente 

fácil, existem situações complexas. --------------------------------------------------------------------------

----- Dizer que não está esquecido, para tudo isto é necessário algum tempo para que as 

coisas se desenvolvam. ================================================== 

===== De novo no uso da palavra a Membro da Assembleia Ana Cristina Conde Rebelo 

Gouveia e sobre a resposta do senhor Presidente da Câmara ao dizer que, este ano foi um 

verão atípico, sem dúvida que concorda, mas pensa que já era previsível, por isso, esse 

trabalho deveria ter sido feito, anteriormente. Agora, haverá condições para o fazer já que 

não estamos sobre alerta vermelho, nem em estado de emergência. Portanto, deverá 
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agora ser feito, a Junta da União de Freguesias terá alguma coisa a fazer. ----------------------

---- No que respeita às chamadas Bolsas de Mérito, o nome deverá ser alterado, mas acha 

que também haveria outra possibilidade, era abranger efetivamente os melhores alunos, 

porque sentem-se sempre injustiçados, revoltados e conhece alguns. -----------------------------

----- Não sabe, até que ponto têm cuidado em pedirem a declaração de IRS mas, também, 

assegurarem-se que esses mesmos alunos não estão já a usufruírem de outras bolsas e 

de outros apoios, designadamente, da segurança social, entre outros. É que conhece 

situações em que estão a receber três, não sabe até que ponto isto é legal ao haver esta 

acumulação de apoios. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Depois nas universidades, uns têm “dinheiro” para as borgas, conhece casos assim, 

sabe daquilo que está a falar, e outros não, porque os pais até têm uma declaração de IRS 

que não permite usufruir dessas bolsas. --------------------------------------------------------------------

----- Mas, atenção, não têm condições para que os filhos andem na universidade, embora 

andem a esbanjar. Temos que pensar em sermos minimamente justos. ==============         

===== De novo no uso da palavra, o senhor Presidente da Câmara referiu que não 

conhece o regulamento no todo, conhece parcialmente, mas há uma coisa que lhe garante, 

as candidaturas são sempre muito superiores ao número de candidatos que apoiamos de 

25 (vinte e cinco). Este ano, tínhamos 58 (cinquenta e oito) candidaturas. Confia nos 

serviços técnicos que fazem essa avaliação, obviamente que terão de respeitar o que está 

no regulamento. ---------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Se o regulamento acumula outras bolsas ou valores, está plenamente de acordo, 

porque o estado é todo uno. Se existirem várias instituições apoiarem, não deveria ser, 



 
                                                                                                                                                                               Fl. 161 
                 __________   

                                                                                                                                                            2022.09.30 
 

                                                                                                                                                             Livº 20 
 

 
 

                MUNICÍPIO DE MOIMENTA DA BEIRA 
 

                                                            ASSEMBLEIA MUNICIPAL    

 
    TELEFONE:  (054)254 520 070  *  FAX: 254 520 071  *  e-mail: cmmbeira@cm-moimenta.pt*  3620 – 324  MOIMENTA DA BEIRA 

 

 

mas não sabe se o regulamento prevê essa situação. Efetivamente terão que olhar para ele 

e ver, quer o “batismo” do regulamento, bem como outras situações que possivelmente 

poderão ser melhoradas. ================================================== 

===== Encerrou-se o Período Antes da Ordem do Dia. ======================== 

===== Deu-se início ao Ponto Um do Período da Ordem do Dia: “Apreciação da 

informação escrita do Senhor Presidente da Câmara sobre a atividade do Município, nos 

termos da alínea c), nº. 2, artigo 25º., da Lei nº. 75/2013, de 12 de setembro”. ------------------

===== De imediato, o senhor Presidente da Assembleia abriu uma ronda de inscrições e 

não houve. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------

------ No entanto, o senhor Presidente da Câmara solicitou a palavra para relevar, na 

informação escrita, o que está na página 3 (…) porque o Orçamento de Estado para o ano 

de 2022 só entrou em vigor no dia 1 de julho e esta é a primeira assembleia, após em vigor 

da Lei do Orçamento de Estado. Para mostrar o que este Orçamento trás negativamente 

para as finanças do município, ou seja, o Orçamento de Estado cortou, face ao ano de 

2021, € 621.129, 00 (seiscentos e vinte e um mil e sento e vinte e nove euros) que está a 

ser retirado ao município, neste segundo semestre, com retroativos a janeiro. Estão a 

cortar ao município cerca de € 100,00 (cem euros), por mês, fruto da aplicação da lei das 

finanças locais que, pela primeira vez, o Orçamento de Estado implementou. ========= 

DELIBERAÇÃO: A Assembleia Municipal considerou apreciada a respetiva informação. == 

-----De seguida, passou-se ao Ponto Dois do Período da Ordem do Dia: “ Designação de 

duas pessoas pela assembleia municipal, de entre cidadãos eleitores preferencialmente 

com especiais conhecimentos ou capacidades para intervir na área das crianças e jovens 
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em perigo – alínea l), do artigo 17.º, do Anexo à Lei de Proteção de Crianças e Jovens em 

Risco, Lei 147/99, de 1 de setembro, alterada pela Lei 142/2015, de 08 de setembro, para 

substituição, a seu pedido, dos senhores Jorge António Moreira Simão e Rui Fernando 

Tomás de Matos, designados na sessão ordinária da Assembleia Municipal realizada em 

29 de dezembro de 2021” --------------------------------------------------------------------------------------

===== Presente à sessão ordinária desta Assembleia Municipal, hoje realizada, o pedido 

de substituição dos cidadãos eleitores, Jorge António Moreira Simão e Rui Fernando 

Tomás de Matos, na CPCJ – Comissão de Proteção de Crianças e Jovens em Risco de 

Moimenta da Beira, nos termos da alínea l), do artigo 17.º, da Lei 147/99, de 1 de 

setembro, alterada pela Lei 142/2015, de 08 de setembro. --------------------------------------------

----- Tendo sido indicado o nome do senhor José Manuel de Andrade Ferreira e da senhora 

Inês Manuel Domingues Frias, procedeu-se à respetiva votação, por escrutínio secreto, 

verificando-se o resultado de vinte e cinco votos a favor, dois votos contra e seis votos 

brancos. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------

DELIBERAÇÃO: Nesta conformidade, foram designados o senhor José Manuel de 

Andrade Ferreira e a senhora Inês Manuel Domingues Frias, para integrarem a referida 

Comissão. ============================================================= 

===== Então, passou-se ao Ponto Três do Período da Ordem do Dia: “Projeto de 

Regulamento de Apoio à Natalidade, nos termos da alínea g), do n.º 1, do artigo 25.º, 

conjugado com a alínea k), do n.º 1, do artigo 33.º, ambos da Lei n.º 75/2013, de 12 de 

setembro” ------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- De seguida, o senhor Presidente da Assembleia Municipal passou a palavra ao 
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senhor Presidente da Câmara Municipal para que fizesse um breve esclarecimento sobre 

este tema, o qual começou por dizer que,  desde março estão a trabalhar neste dossiê, 

seguindo toda a sua tramitação legal. Após avaliação pela Câmara Municipal, foram feitos 

alguns ajustamentos depois do inquérito público e têm como objetivo fomentar as políticas 

de incentivo à natalidade, porque entendem que esta desertificação é efetivamente um 

dilema para os nossos territórios que de alguma forma querem contrariar.------------------------

----- Em simultâneo, salvaguardamos aqui, todo o esforço financeiro que a câmara faça,  

em prol dos nossos cidadãos, possa ter a retribuição junto do nosso município, ou seja, o 

apoio que a câmara municipal irá atribuir às famílias, terá de ser consumido na economia 

local, quer em termos de bens ou serviços. ----------------------------------------------------------------

----- É um Regulamento onde estão escalpelizados o articulado que consideramos ser 

suficiente, é uma questão de monitorizarmos todo este articulado e ter esperança disto 

surtir efeito na nossa população. ============================================ 

----- De imediato, o senhor Presidente da Assembleia abriu uma ronda de inscrições e 

passou a palavra ao senhor Presidente da Junta de Cabaços, Hélio David Ribeiro dos 

Santos que após os cumprimentos a todos os presentes, referiu que relativamente a este 

assunto e, após leitura da ata da câmara municipal, repara que há uma intervenção do 

senhor Presidente da Junta de Freguesia de Leomil que na sua maneira de ver é com 

desagrado que vê aqui levantada esta questão, porque não lhe parece, minimamente, justo 

retirar do projeto de Regulamento da Natalidade a alínea d), do art.º 4.º, do mesmo Projeto, 

onde diz que “(…) a câmara não atribui subsídio de incentivo a natalidade se o beneficiário 

já tiver obtido apoio com o mesmo objeto por parte de outra entidade”.----------------------------
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----- Dizer que o seu colega manifestou-se,  porque em Leomil já dão apoio à natalidade e 

sendo, assim, as crianças de Leomil eram discriminadas, porque havia aqui uma 

acumulação de subsídios. Parece-lhe que a discriminação também haverá para com as 

outras freguesias ao retirar esta alínea do mesmo projeto. --------------------------------------------

---- A sua freguesia não tem capitais próprios, como tal, não pode dar subsídios. 

Desconhece o que Leomil está a dar, se é dois ou três, mais com este da câmara, passa a 

ter quatro ou sete. Pelo que está a entender, uma criança da sua freguesia só recebe 

quatro. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Há pouco, ouviu com muita atenção a deputada Cristina Conde, bem como o senhor 

Presidente da Câmara, relativamente ao subsídio de mérito, dizerem que, o Estado é todo 

uno e que não deve haver uma acumulação de subsídios. Até a Dr.ª Cristina disse que 

pode haver aqui uma ilegalidade. ---------------------------------------------------------------------------- 

----- Da sua parte, manifestar o seu desagrado, porque nós todos falamos muito contra o 

Estado, dizendo que o Estado não liga ao interior e que o litoral tem melhores condições. 

Nós estamos aqui a criar o mesmo nas freguesias, porque há freguesias que têm capitais 

próprios e bens, mas temos que olhar para as pequenas e igualá-las. ================ 

===== Então foi dada a palavra ao Membro da Assembleia Municipal José Manuel do 

Nascimento Correia o qual mencionou que, no que refere à alteração que houve a este 

documento, lhe parece aceitável, nomeadamente, a questão do termo de residência no 

município e que não tem nada opor a este documento. Apenas refere que no capítulo de 

incentivo à fixação de pessoas, entende que, apesar deste ser um instrumento válido, lança 

o desafio em se avançar mais e criar condições, também, para as famílias das crianças 
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poderem esperar que as mesmas cresçam e se mantenham em Moimenta da Beira, pois 

não  basta ter este apoio inicial para os filhos, mas é preciso e essencial que depois se 

criem condições para os manter cá. -------------------------------------------------------------------------

----- Volta a insistir na necessidade da Câmara Municipal, que acaba por ser o motor e a 

força do Município como o novo lema refere, ir acompanhando os nossos alunos no ensino 

superior, sabendo onde é que eles se encontram, quem são e quais são os objetivos deles 

para poder contribuir e preparar o período pós-curso e oferecer-lhe condições de fixação 

em Moimenta da Beira. Uma das estratégias seria a criação de estágios profissionais que 

garantam, pelo menos, que o venham fazer no nosso Município, fazendo parcerias com as 

empresas, incentivando a fixação das pessoas. Um aluno que estagia e dá “boa prova” tem 

uma elevada probabilidade de poder trabalhar para a entidade que lhe deu o estágio. 

Portanto, pensa que todas estas iniciativas serão instrumentos bastantes válidos para 

complementar este Regulamento de incentivo à natalidade, não esquecendo os pais na 

questão do emprego, onde as IPSS, o Terceiro sector, também são muito importantes e, 

portanto, também deverão ser envolvidas nesse sentido. ----------------------------------------------

----- Também a iniciativa da privada terá um papel importante e decisivo na criação de 

emprego, mas que só florescerá havendo condições, e nisso o Parque Industrial tem sido 

veículo dessa dinamização, mas é necessário olhar toda a envolvente, pois o comércio 

local  já foi mais forte e  criava autoemprego e  hoje, encontra-se  mais débil e é preciso 

apoia-lo e dinamiza-lo--------------------------------------------------------------------------------------------

----- Também será muito importante dar atenção aos cursos da Escola Profissional da 

Fundação Rodrigues da Silveira e promover, em conjunto, a criação de cursos que possam 
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fomentar o auto emprego, uma vez que o sector dos serviços ainda não é muito relevante 

no Município. Integrando toda esta estratégia e focando sempre nos objetivos de 

crescimento da economia e melhoria das condições de vida locais, o Município poderá, 

efetivamente, inverter a situação de perda e envelhecimento da população.=========== 

===== Também foi passada a palavra ao Membro da Assembleia Municipal Fábio 

Ricardo Morgado Gomes que começou por esclarecer que a sua intervenção, tem a ver 

com a intervenção do deputado Correia Alves, em concordar com o que foi acrescentado 

no documento, na obrigatoriedade e permanência, por dez anos, no município. Questionou 

se é legal e constitucional, limitar a mobilidade de alguém através de um regulamento? É 

uma questão de forma, que não lhe parece que seja legal e constitucional e que nada tem 

a ver com o projeto em si. --------------------------------------------------------------------------------------

----- Perguntou, se  vai haver penalização para as pessoas que não cumpram isto? Como 

vão fazer para devolver o dinheiro ou não é atribuído logo à partida? ------------------------------

----- Deixa esta reflexão, relativamente a este Regulamento, não é jurista, mas pareceu-lhe 

que estas questões poderiam criar aqui alguns problemas. ======================= 

===== De imediato foi dada a palavra ao Membro da Assembleia Municipal Pedro 

Cláudio Pereira Martins referiu que sobre esta temática, dar os parabéns à Câmara por 

ter esta iniciativa, concorda com este projeto, porque o que é bem feito, também deve ser 

felicitado. Por isso, queria ressalvar isto, na Assembleia Municipal, quando fazem bem é o 

primeiro a dar os parabéns. ------------------------------------------------------------------------------------

----- A única recomendação que poderia dar é a seguinte: sabe que o apoio não é por 

escalão de IRS, é direto. Percebe perfeitamente, mas também do ponto de vista social 
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pode provocar aqui alguma injustiça, digamos assim. Ora de resto, parabéns pela iniciativa. 

===== Por fim, foi dada a palavra ao senhor Presidente da Câmara Municipal  e para 

responder ao senhor Presidente de Cabaços, dizer que as reuniões de Câmara são 

públicas e quando foi avaliado este  documento, o senhor Presidente da Junta de Leomil 

estava presente na reunião e  entendeu, por bem,  manifestar os seus considerandos sobre 

esta situação. -------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- É um facto que a Junta de Freguesia de Leomil já, algum tempo, pratica um projeto 

semelhante. Nós sabemos que as autarquias locais, onde as juntas estão incluídas têm a 

sua autonomia administrativa e financeira. Obviamente que a Junta de Freguesia de Leomil 

pode ter capitais próprios que lhe possibilitam fazer isto, mas a junta de Leomil, também, é 

beneficiária de dinheiros que a Câmara Municipal dá. Se direciona os dinheiros param isto 

ou não, não temos nada a ver com isso. Uma coisa é certa, a Junta tem dinheiro que a 

Câmara lhe doou e possibilitar-lhe-á aplicar de outra forma os seus capitais próprios. Nós 

sabemos que o dinheiro quando soma, incrementa sempre a possibilidade de o aplicar 

como muito bem o entender. -----------------------------------------------------------------------------------

----- Pessoalmente é defensor que dinheiro com a mesma proveniência deve ser 

racionalizado. O facto de ser dinheiro da Câmara ou ser dinheiro da Junta, poderá haver 

aqui acumulação, mas entenderam, por bem, retirar do regulamento essa observação que 

tinham. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Continua a dizer que o grande objetivo é beneficiar todas as Juntas de Freguesia, não 

descriminar nenhuma e beneficiar todos os cidadãos do nosso concelho. ------------------------

----- Quanto à gestão dos recursos que têm disponíveis, nós gostaríamos que as nossas 
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Juntas de Freguesia tivessem o rendimento de Leomil. O Município está disponível para 

apoiar todas as Juntas de Freguesia de igual forma e é o que está aqui traduzido, neste 

documento, sendo o objetivo de termos mais gente e fixá-la. -----------------------------------------

------ Ao senhor deputado Correia Alves, dar-lhe nota de que estamos a trabalhar, num 

outro documento, crê muito que seja transversal a muitos outros setores da vida dos 

nossos cidadãos. Nós estamos a desenvolver aquilo que “batizamos de código fiscal ao 

investimento”. É um documento que requer muito cuidado na sua execução, porque 

estamos a pensar nos pais das crianças que devemos fixar e atrair jovens que queiram 

investir no concelho. ----------------------------------------------------------------------------------------------

----- Estamos a pensar dinamizar o concelho em várias vertentes e o “código fiscal” que 

estamos a desenvolver é lato, é muito abrangente, desde o urbanismo, onde nós queremos 

fomentar que efetivamente as licenças de construção possam ter aqui um grande 

contributo da Câmara Municipal, quer em termos monetários, quer em termos de apoio 

técnico, se for o caso. --------------------------------------------------------------------------------------------

----- Também queremos ter novidades ao nível do IMT e ao nível do IMI, entre outras 

coisas, bem como  na componente empresarial, porque nós queremos fomentar esta vila. 

Nós cremos que as pessoas possam recuperar o nosso património, habitações que temos 

degradadas, em que o Município possa isentar de licença, do IMT e IMI, durante cinco 

anos, por hipótese, ou seja, queremos criar aqui uma dinâmica muito à volta disto. -----------

----- É um documento que estamos a trabalhar, possivelmente, quando for oportuno o 

trarão aqui, porque estarão abertos a todos, mas sempre com esta tónica de tentarmos ir 

também ao encontro, não só das crianças, mas dos pais das crianças e de pessoas que 
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queiram vir viver para Moimenta da Beira. -----------------------------------------------------------------

----- A questão da legalidade, deixa ao critério de todos. Este documento foi avaliado pelos 

nossos juristas internos. A ideia aqui, é o município estar a doar algo de que as pessoas 

não façam de nós “palhaços”, com o devido respeito, recebem e depois vão-se embora. 

Aquilo que tem visto, em muitos sítios, as pessoas assumem, através de uma declaração 

de compromisso de honra e caso se forem embora, terão que devolver o dinheiro à 

câmara. No entanto, as considerações técnicas e jurídicas, deixa à consideração de todos.-

----- De seguida, agradeceu ao senhor deputado Pedro Martins o seu contributo. A questão 

do IRS poderia ter sido equacionada mas,  o nascimento, é o nascimento. É de opinião, 

que todos nós, nascemos iguais, mas nós sabemos que a sociedade tem aqui muita 

descriminação em função dos rendimentos das pessoas. ---------------------------------------------

----- Se, eventualmente quiserem equacionar isso, mas como disse, o nascimento é o 

nacimento, é uma pessoa, é uma personalidade jurídica nova que surge, daí estarmos a 

tratar toda a gente por igual, foi esta a tónica. ================================= 

===== Por fim, solicitou a palavra o senhor Presidente da Junta de Freguesia de Leomil 

José Luis dos Santos Rosário que após cumprimentar todos os presentes, dizer que não 

pretendia ter qualquer tipo de intervenção, mas já que foi estipulado aqui esta conferência, 

teria que dizer duas coisas: uma delas, é agradecer ao Executivo da Câmara que acolheu a 

proposta da Junta de Freguesia de Leomil, sendo aprovada, por unanimidade, ao retirarem 

a cláusula do artigo 4.º, do regulamento. Como Presidente e representante da Junta de 

Freguesia de Leomil, pensa que era uma cláusula que não tinha nada a ver com aquilo que 

se coaduna com o projeto, deste regulamento. -----------------------------------------------------------
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------ A Junta de freguesia de Leomil tem um projeto de apoio à família da natalidade, 

acerca de cinco anos,  implementado dentro da legalidade. Este projeto tem dado já alguns 

frutos à sua freguesia. Como sabem, não é este tipo de donativos que provoca, se calhar, a 

questão de obter mais filhos ou não, mas viemos a perceber que Leomil aumentou a sua 

população nos últimos Censos/2021. Pensa que estão no bom caminho, porque foi a única 

freguesia do concelho que aumentou a população. ------------------------------------------------------

----- Este projeto municipal abrange todas Freguesias do Concelho e se não fosse retirada 

a cláusula do artigo 4.º, os habitantes da Freguesia de Leomil eram retirados deste projeto 

municipal, o que não era correto, porque todos fazem parte do mesmo concelho. --------------

---- Se a freguesia de Leomil optou por fazer esta obra, porque as obras da Junta de 

Freguesia, não são só, as obras de betão, estradas e caminhos, mas, também,  as de ação 

social. Isto cabe a cada responsável das freguesias fazerem as suas opções e, Leomil, 

optou pela obra do subsídio para natalidade e o apoio às famílias. ---------------------------------

----- Como membros deste concelho, também queremos ser considerados neste subsídio 

de natalidade, porque efetivamente o merecemos e fazemos parte integrante. Este subsídio 

foi projetado para todo o concelho, nada impede aos seus colegas de freguesia, tendo mais 

ou menos dinheiro, de fazerem este tipo de obras de ação social. Cada um é livre e 

responsável das suas ações. ----------------------------------------------------------------------------------

----- Acrescentou que a sua obrigação é defender aquilo que lhe compete, o seu território, 

as pessoas que nele vivem e foi nesse sentido que interveio na reunião de Câmara. ---------

----- Vamos ser coerentes com aquilo que estamos a praticar nas nossas autarquias. 

Vamos ser coerentes dos desígnios dos dinheiros que dizem que são públicos, mas se 
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Leomil gasta três mil e quinhentos euros, num apoio a uma criança, deixa de os gastar nas 

calçadas, nas estradas, viaturas e etc. ----------------------------------------------------------------------

----- Por isso, dizer que isto são opções de todas as Freguesias que têm o dever de as 

fazer, se entenderem que as devem fazer. -----------------------------------------------------------------

----- Agora, Leomil criou este subsídio para atrair pessoas a irem viver para a sua 

Freguesia. Se com a limitação da atribuição do subsídio por parte da Câmara Municipal, 

Leomil,  iria deixar de ter condições atrativas. Por isso, acha coerente continuar a dar 

subsídio em Leomil. Agora, se a Câmara opta por dar o subsídio, que dê a todas as 

pessoas do concelho. ==================================================== 

=====Também foi dada a palavra ao senhor Presidente da Junta de Freguesia de 

Cabaços Hélio David Ribeiro dos Santos só para dizer, que não está contra o projeto de 

regulamento ao apoio da natalidade, bem pelo contrário. Também acha uma medida muito 

meritória e dá os parabéns à Câmara Municipal que foi uma das promessas eleitorais, que 

está a ser cumprida. Está contra a retirada da alínea d),  do artigo 4.º, porque, é de opinião, 

que é uma questão de igualdade, equidade. Por isso, está contra esta medida, não contra a 

implementação do apoio à natalidade. ======================================== 

===== No uso da palavra, o senhor Presidente da União de Freguesias de Peva e 

Segões Pedro João Jesus de Sousa a sua intervenção prende-se com o facto, desde já, 

dar os parabéns ao executivo por esta medida de apoio à natalidade que considera 

positiva. De facto, nos tempos que correm, também, dizer que concorda com a posição do 

Presidente da Junta de Leomil. --------------------------------------------------------------------------------

----- A sua Freguesia também não tem os recursos que possivelmente terá a Freguesia de 
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Leomil, mas que, também, já dão este apoio, não será o mesmo montante. No entanto, 

compete à autonomia da junta a verba disponível que pode dar. ------------------------------------

---- Também referiu que, ao dar este subsídio, por pequeno que seja, serão feitos de 

menos cem ou duzentos metros de calçada. Está de acordo, que os apoios da Câmara 

devem ser para todos. Ainda bem que foi retirada esta alínea, porque compete às Juntas 

de Freguesia disponibilizar em orçamento aquilo que poderão dar neste tipo de subsídios. -

----- De referir que também concorda com a posição do Fábio, em relação à situação da 

permanência durante dez anos, uma vez que, possivelmente, o município também não terá 

forma de monitorizar todas estas famílias. Haverá famílias que irão receber o subsídio e 

que passado um ano, dois ou três, podem não ter cá a residência. Se calhar é difícil de 

monitorizar, uma vez que, a grande parte do subsídio é dado logo na tranche. =========--

----- Por fim, o Presidente da Assembleia Municipal colocou o assunto à votação, 

conforme estipulado no n.º 1, do art.º 55.º, da lei n.º 75/2013 de 12 de setembro: -------------

DELIBERAÇÃO: A Assembleia Municipal deliberou por unanimidade, aprovar o  

Regulamento de Apoio à Natalidade, nos precisos termos apresentados e aprovados pela 

Câmara Municipal. ======================================================= 

===== Passou-se para o Ponto Quatro do Período da Ordem do Dia: “ Contrato 

Interadministrativo de delegação de Competências entre o Município de Moimenta da Beira 

e a CIMDouro – Comunidade Intermunicipal do Douro, nos termos do disposto na alínea k) 

do n.º 2, do artigo 25.º do Anexo I da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro” -----------------------

----- Então, o senhor Presidente da Assembleia Municipal passou a palavra ao senhor 

Presidente da Câmara Municipal, para que fizesse um breve esclarecimento sobre este 
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tema, o qual explicou o motivo porque trouxeram aqui, à vossa responsabilidade,  para 

podermos protocolar e assinar este acordo de delegação de competências entre o 

Município e a CIMDouro. ----------------------------------------------------------------------------------------

----- A CIMDouro é a autoridade de transportes que integra, dezanove municípios, em que, 

dezassete municípios, delegaram na CIMDouro toda a sua gestão de transportes, apenas, 

Moimenta da Beira e Lamego, também são autoridade de transportes. ----------------------------

----- Há uma entidade reguladora, autoridade de transportes que está ligada ao IMT,IP, que 

supervisiona isto tudo, sendo a mais recente da esfera do Estado. Esta entidade 

reguladora, ainda, está amadurecer a sua forma de trabalhar, mas é uma entidade que 

chateia muito. Desde logo, é preciso ter um corpo técnico capaz para responder às 

questões que eles fazem, dado que é uma matéria muito complexa e não estamos 

habilitados a responder cabalmente a tudo o que dizem. Mas, o mais relevante é o negócio 

em si. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- A partir do momento que temos uma entidade que negoceia os seus transportes para 

toda a área territorial de, dezassete municípios, mais um, que é o nosso caso, tem um 

poder negocial que isoladamente não têm. ------------------------------------------------------------ ---

----- Dar-vos nota que a CIMDouro negociou todos os seus transportes, fruto da escala que 

têm, uma média de €1,52/Km. O nosso negócio começou por um ponto de partida, cerca 

de €3,00/Km, ou seja, na nossa ótica, olhando para o lado económico de tudo isto 

entendemos que há vantagens em delegar na CIM, não é para este ano, possivelmente, 

não será ainda no ano letivo de 2023/2024. Todo este caderno de encargos e todo este 

projeto, previamente, tem de ser submetido ao IMT, IP de Lisboa e vai demorar mais de um 
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ano. Daí estarmos aqui a delegar, possivelmente, poderá só acontecer no ano de 2023 ou 

2024. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Referiu que leu todo este contrato Interadministrativo de delegação de competências e 

pensa que está aqui tudo salvaguardado, relativamente a cada município. Obviamente há 

aqui obrigações e direitos de ambas as partes, mas há sempre uma prorrogativa em que 

temos sempre um horizonte temporal disponível, onde nos pudemos pronunciar sobre tudo 

o que seja equacionado. Por outro lado, também, há aqui frases interessantes que dizem 

que sempre, em momento algum, o custo pode ser superior àquele que já suportamos e, 

também, nos salvaguarda a questão financeira. ----------------------------------------------------------

---- Basicamente é isto, sabe até que ponto nós, município, estamos disponíveis de 

deixarmos de ser autoridade de transportes, delegando na CIMDouro para que possa 

exercer este trabalho. ====================================================-

----- Por fim, o senhor Presidente da Assembleia abriu uma ronda de inscrições e, dado 

que não houve, colocou o assunto à votação, conforme estipulado no n.º 1, do art.º 55.º, da 

lei n.º 75/2013 de 12 de setembro: --------------------------------------------------------------------------

DELIBERAÇÃO: A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, aprovar o Contrato 

Interadministrativo de Delegação de Competências entre o Município de Moimenta da Beira 

e a CIMDouro – Comunidade Intermunicipal do Douro, nos precisos termos apresentados e 

aprovados pela Câmara Municipal. ========================================== 

===== Com autorização da Mesa da Assembleia, o senhor Presidente da Junta de 

Freguesias de Moimenta da Beira, João Carlos Gomes da Silva, ausentou-se da sessão. = 

===== Por fim, passou-se ao Ponto Cinco da Ordem do Dia “Fruticultura – Projeto de 
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implementação do sistema de canhões Anti granizo – Protocolo Celebrado com a 

Associação de Fruticultores da Beira Távora - Proposta de Reconhecimento de Interesse 

Público, nos termos do disposto na alínea k) do n.º 2, do artigo 25.º do Anexo I da Lei n.º 

75/2013, de 12 de setembro” ----------------------------------------------------------------------------------

----- O senhor Presidente da Assembleia Municipal solicitou ao senhor Presidente da 

Câmara Municipal que fizesse um breve esclarecimento sobre este assunto, o qual 

apresentou as razões pelas quais apresentou esta proposta, ao dizer que não trás aqui 

nada de novo, a não ser, pedir a solidariedade da Assembleia Municipal neste projeto. ------

----- É de todo o interesse implementar este projeto, porque entendemos que a fruticultura é 

o maior setor da nossa economia. Estamos a falar de milhares de famílias que estão 

associadas a tudo o que é fruticultura e vinicultura, uns mais do que outros, mas, sabemos 

que direta ou indiretamente a nossa economia do concelho funciona à base da fruticultura.-

----- Entenderam por bem implementar os canhões anti-granizo, numa parte da região do 

concelho, sendo que, a ideia é alargar a todo o concelho produtivo. --------------------------------

----- Por outro lado, quer crer que, este ano, este projeto já teve a sua eficácia. O 

equipamento funcionou, quer a montante, quer a jusante do concelho houve queda de 

granizo e não fomos atingidos. Os canhões, desde que estão implementados, trabalharam 

em média, dados em cada ou quatro momentos, andaram na ordem das 5 horas. -------------

----- Muito se fala, bem mal, deste projeto, muitas vezes, com conhecimento ou sem 

conhecimento, mas para nós o que interessa é a nossa economia e o rendimento das 

nossas famílias. Todos nós sabemos que os nossos agricultores não auferem o rendimento 

desejado nestas culturas, bem como, as empresas neste setor que passam por 
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dificuldades.---------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Os nossos fruticultores não auferem o rendimento que merecem, eles são os nossos 

“jardineiros” dos nossos pomares e das nossas vinhas. Todos nós sabemos o quanto 

esforço esta gente dedica a este setor, mesmo com o produto de qualidade, muitas vezes, 

não têm o melhor rendimento. Agora, imaginem quando não têm o produto de qualidade, é 

isso o que o granizo sempre fez. Nós sabemos que nos últimos cinco ou seis anos, em 

quatro, perderam-se as produções e os fruticultores estão descapitalizados, trabalham e 

não auferem o justo valor do trabalho que executam. ---------------------------------------------------

----- Então este foi o nosso projeto, está implementado e  entenderam  que é uma mais-

valia, é um projeto que já tem décadas em alguns países. Muito se diz por aí, o que isto faz 

de nefasto para a nossa atmosfera. Não é verdade. Esta tecnologia não afasta chuva, 

absolutamente nenhuma. Apelou para que, aqui, seja desmitificado esta mensagem que 

passa lá fora. Nada disto é verdade, isto, apenas, emite ondas de choque acústicas. ---------

----- Primeiro a economia e devemos ajudar as nossas famílias em simultâneo. Isto não 

manda nada de poluição para a atmosfera. =================================== 

===== Então, o Presidente da Assembleia Municipal abriu uma ronda de inscrições e, no 

uso da palavra, o Membro da Assembleia Fábio Ricardo Morgado Gomes referiu que 

não conhece nada sobre a tecnologia dos canhões e que não se manifesta em relação a 

isso. Corrobora tudo aquilo que foi dito em termos da importância para a economia local, na 

fruticultura, mas acha importante haver, aqui, uma discussão para perceberem. ---------------

----- Por parte da Câmara, inicialmente, foi feito um investimento, mas presume que, 

anualmente, vai haver investimentos para a manutenção dos canhões. Como é que isto vai 
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ser feito? Será que fica a cargo dos produtores ou ficará, a Câmara, a financiar esta 

manutenção? -------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Também questionou, se já encontraram o método para os produtores poderem pagar, 

pela área que têm de pomar, ou será por outra coisa qualquer, porque entende que sim. A 

Câmara tem uma palavra a dizer, tem que alocar alguns recursos financeiros, nesta área. --

----- Portanto, precisava de perceber e é importante que toda a gente perceba. Dizer que 

tem sido confrontado com perguntas deste tipo, que não sabe explicar, porque de facto não 

há, ainda, informação mais pormenorizada em relação a este projeto. ================ 

===== De imediato tomou a palavra a Membro da Assembleia Ana Cristina Conde 

Rebelo Gouveia que corroborou em tudo o que foi dito e com muita pertinência pelo Fábio. 

O senhor Presidente já fez uma explicação desta situação, mas pensa que a maior parte 

dos nossos munícipes gostariam de saber se existe evidências científica comprovada, de 

que, a instalação dos canhões anti-granizo,  ao afastarem as nuvens se realmente não 

afastam também a chuva? --------------------------------------------------------------------------------------

----- Há outra coisa, que não percebeu muito bem, mas pensa que o senhor Presidente terá 

dito, que provocam a destruição do granizo, mas o granizo será tipo gelo. Ora, ao destruí-

lo, pensa que é lógico que obrigatoriamente deveria chover. Assim, nós sabemos que foi 

efetivamente um ano de muita seca,  mas  recorda-se que houve pelo menos, dois dias, no 

verão, não sabe concretizar, que em Moimenta da Beira estavam as nuvens e, depois, 

deixaram de estar, porque houve disparos desses equipamentos e não choveu. 

Casualmente, nesse dia, teve de ir a Aguiar da Beira e verificou, por exemplo, que chovia 

torrencialmente em Lamosa e também em Vila Nova de Paiva. ------------------------------------- 
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----- Não podemos, estar a chamá-los de pessoas ignorantes ou menos esclarecidas, como 

já ouviu. Na sua perspetiva, lamentavelmente, no início da sessão solene da abertura da 

ExpoDemo, que até foi muito bem-feita, ouviu, alguém dizer, que se terá referido, a 

pessoas menos esclarecidas que criticam esses equipamentos. ------------------------------------

----- Ao terem dúvidas, se realmente os canhões anti-granizo afasta ou não a chuva, é de 

opinião, que não temos de tratar assim os nossos munícipes. Devemos de resolver a 

situação, esclarecendo-os. Para isso, deve haver realmente uma evidência científica 

comprovada para que eles fiquem descansados. ================================ 

===== No uso da palavra, o Membro da Assembleia Domingos Manuel dos Santos 

Martinho que após cumprimentar todos os presentes, referiu que relativamente aos 

canhões anti-granizo, com conhecimento ou sem conhecimento, baseia-se em relatos que 

já ouviu.---------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Acerca de três meses, falou com alguém que já tem os canhões instalados hà bastante 

tempo. A prova viva é que eles são funcionais  porque, em quatro canhões, um deles, tinha 

avariado e, essa zona, ficou completamente destruída e, nas outras zonas, não houve 

problemas. Portanto, quando ouve comentários destes com pessoas que já têm 

experiência de longa data, não põe dúvidas no equipamento. ----------------------------------------

----- Este ano, foi um ano que não podemos dizer, se calhar não vinha granizo, mas é 

verdade que caiu noutras regiões do País. -----------------------------------------------------------------

----- Quanto à poluição sonora, pergunta qual é a diferença, entre a poluição sonora que é 

feita, durante o dia, nunca é feita noturna, ou o prejuízo de milhões avultados que deixa os 

agricultores descapitalizados. ----------------------------------------------------------------------------------
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----- Por fim, agradeceu ao senhor Presidente da Câmara, por este ano terem saído ilesos. 

Se apanhassem, mais um ano, igual aos outros, garantiu que 70% dos agricultores iam-se 

embora, daqui, para fora. ================================================== 

===== Também usou da palavra o  Membro da Assembleia Francisco Oliva Teles que 

após os cumprimentos a todos os presentes, referiu que esta questão é muito pertinente e 

congratulou-se com o que tem sido feito pela Câmara. -------------------------------------------------

----- Evidentemente que, os agricultores agradecem tudo que seja feito por eles e que isto 

seja só um princípio, porque estamos numa zona frutícola e a atividade agrícola está mal 

em todo o País. Mas, também, em Moimenta da Beira, é capaz de ser a zona onde se está 

a sentir esta situação. --------------------------------------------------------------------------------------------

----- Quanto aos canhões é claro que já não é nada de novo. Acerca de trinta e tal anos foi 

a uma feira à Itália e tem um catálogo que trouxe, sobre os canhões. Há outras questões 

que se levantam. Qual vai ser a cobertura a nível de concelho? O senhor Presidente já 

disse que será o máximo de cobertura. ---------------------------------------------------------------------

----- Outra questão, que já foi levantada, como vai ser a manutenção? Isto gasta trinta e tal 

quilos de gás, por hora. Não sabe se este modelo que está a ser instalado, gasta 

25Kg/hora ou se gasta 40Kg/hora. ---------------------------------------------------------------------------

------ Portanto, em média, segundo alguns folhetos, existem canhões que podem ser 

adquiridos por agricultores, com sistemas mais simples, mas não há método que seja 

infalível, ou seja, qualquer situação que ponhamos a cobrir a fruta, não há nada que seja a 

100%, sejam os canhões ou redes anti-granizo.----------------------------------------------------------

----- Como tal, congratula-se e agradece â Câmara, por levar o projeto por diante e deve 
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prosseguir com ele na maior área possível. ----------------------------------------------------------------

----- Na realidade, o que lhe falta saber, qual é o custo para os agricultores e se, no preço 

que está estipulado, prevê alguma manutenção durante x anos. Ouve-se falar em números 

um bocadinho elevados e gostaria de saber qual o valor a pagar, pelo agricultor?-------------- 

-----Também, se existe algum protocolo, porque tem conhecimento que em Armamar existe 

entre os agricultores e a Associação, em que, os agricultores pagam x, por hectar e têm 

que depositar determinada verba. A Câmara de Armamar, também, apoia com determinada 

verba para esse mesmo projeto.-------------------------------------------------------------------------------

===== Nesta questão, ainda, não está muito informado e fala-se algo nos corredores. ==== 

===== Para responder às questões que foram colocadas, tomou a palavra o senhor 

Presidente da Câmara o qual começou por responder ao senhor deputado Fábio e 

também, em parte, ao senhor deputado Francisco Oliva Teles, em relação a este processo 

e a forma como o equacionam nas diferentes vertentes, mas priorizam, o quê? Nós 

priorizamos o lado do concelho onde, nos últimos anos, tem havido muito maior incidência 

de granizo e as produções têm sido praticamente perdidas. ------------------------------------------

----- Sabem que toda a região da Vila da Rua até Moimenta, felizmente, não tem sido tão 

atacada com o granizo, o mesmo, não acontece com as freguesias de Passô, Sever até 

Leomil. Nós tínhamos aqui um montante para gerir em função da nossa disponibilidade 

financeira, daí termos feito este rateio, porque já está feito todo o levantamento para o 

concelho. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Pode dizer,  a empresa que está dentro deste projeto, fez o levantamento do nosso 

concelho e das suas necessidades, na área produtiva, maçã e uva. Nós sabemos que o 
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granizo não afeta o castanheiro. O levantamento que fez a empresa e o levantamento que 

fizeram os nossos técnicos da câmara, coincidem com o número de 29 canhões para cobrir 

o nosso concelho. Obviamente, sabemos que o nosso concelho não tem uma densidade 

produtiva, de um todo, com estas duas culturas, porque também vai apanhar área 

improdutiva, mas o cenário ótimo é de 29 canhões. -----------------------------------------------------

----- Por outro lado, tentamos ser eficientes e verificar onde poderíamos fazer alguns 

ajustamentos, viemos para um outro cenário de 24 canhões e cobriríamos todo o nosso 

concelho. Supriríamos 5 canhões, mas não era nada de transcendente, porque se calhar 

estavam a cobrir 20% da sua capacidade. -----------------------------------------------------------------

----- Dizer que, está a lutar por apoios governamentais para este projeto, mas, ainda, não 

tem nada de concreto. Numa primeira fase foi com o Ministério de Coesão Territorial que 

nunca disse que não e encontrou-nos uma solução. No entanto, a solução não é aquela 

que mais nos agrada, porque a comparticipação fica muito aquém e nós queremos uma 

comparticipação de minorar os custos dos nossos fruticultores. ------------------------------------ 

----- Os nossos fruticultores sabem que terão que contribuir, não só para este investimento, 

como também para a manutenção anual que isto gere, basicamente é o gás que se gasta 

em função da sua utilização, porque o resto praticamente não tem manutenção. ---------------

----- Volto em reiterar, ainda, estão em conversações, quer com o Ministério da Coesão, 

quer com o Ministério da Agricultura. Tudo aquilo em que nos apoiarem, irá minimizar o 

esforço financeiro dos nossos agricultores. Depois de termos isto consumado, é que 

sabemos o quanto isso vai custar aos nossos agricultores. -------------------------------------------

----- Não disse que a Câmara não dê, aqui, o seu contributo como faz Armamar. A 
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Associação de Armamar foi à banca buscar os capitais e a Câmara de Armamar apoia no 

custo do capital (dos juros). Os produtores pagam por hectar, um determinado montante, 

que já encontraram fruto, o investimento, mais acrescido de estimativa do gasto feito. Nós 

também queremos chegar aqui. ------------------------------------------------------------------------------. 

----- Obviamente que não vê outro critério melhor que não seja o levantamento da área 

produzida, um número de hectares que cada produtor tem. Depois, podemos jogar aqui um 

pouco no horizonte anual, sabemos que em 5 anos custa X e em 10 anos custa Y e será 

esta a ideia. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- A questão do gás, nós sabemos que cada equipamento tem 60Kg de gás, 6 garrafas 

de 10Kg cada uma. Acha que por cada disparo gasta 3 gramas. ------------------------------------

----- De seguida, num aparte, para dizer que errou e, pediu desculpa, por admitir o facto de 

algumas pessoas, quando estão menos esclarecidas - acha que não é ofensivo -, estamos 

menos esclarecidos, mas, relativamente à ignorância, pede perdão pela palavra 

desagradável que proferiu, mas não foi no mau sentido. ----------------------------------------------- 

----- Prosseguindo, a primeira vez que funcionaram os canhões, não trabalharam mais de 

cinco horas, e nesse período em que trabalharam foi o dia mais torrencialmente de chuva 

que tivemos, onde caiu muito granizo, em Vila Nova de Paiva, na zona de Vila Real e na 

zona mais a sul de Armamar. É verdade que esta não é uma tecnologia infalível, a natureza 

tem mais força do que qualquer tecnologia. ---------------------------------------------------------------

------ Quanto à questão da manutenção anual, sabe que está indexada, o consumo elétrico, 

mas não será nada, do outro mundo, o custo associado a isso e o consumo de gás. ----------

---- O sistema está automatizado, o radar ficou na zona mais central, no nosso pavilhão 



 
                                                                                                                                                                               Fl. 183 
                 __________   

                                                                                                                                                            2022.09.30 
 

                                                                                                                                                             Livº 20 
 

 
 

                MUNICÍPIO DE MOIMENTA DA BEIRA 
 

                                                            ASSEMBLEIA MUNICIPAL    

 
    TELEFONE:  (054)254 520 070  *  FAX: 254 520 071  *  e-mail: cmmbeira@cm-moimenta.pt*  3620 – 324  MOIMENTA DA BEIRA 

 

 

municipal, para poder abranger as diferentes zonas do concelho. -----------------------------------

---- Consideramos que é um projeto de interesse municipal relevante para a concelho e,  

vem por este meio, submete-lo à consideração da digníssima Assembleia Municipal para 

aprovação deste documento. =============================================== 

------- Por fim, o Presidente da Assembleia Municipal colocou o diploma à votação, 

conforme estipulado no n.º 1, do art.º 55.º, da lei n.º 75/2013 de 12 de setembro: -------------

DELIBERAÇÃO: A Assembleia Municipal deliberou, por maioria dos presentes, com vinte e 

quatro votos a favor dos senhores João Benedito de Deus Xavier, José Manuel de Andrade 

Ferreira, Isabel Maria dos Santos Salgueiro, Telmo José Gouveia de Jesus, Pedro Cláudio 

Pereira Martins, Susana Duarte Morais, Pedro Miguel Veiga Sobral, Francisco Oliva Teles,  

Sidónio Clemêncio da Silva, Domingos Manuel dos Santos Martinho, Paulo Alexandre 

Alves e Silva e os senhores Presidentes de Junta da Freguesia de Alvite, Hugo Alexandre 

Ribeiro da Silva, de Baldos, Miguel Seixas Oliveira, de Cabaços, Hélio David Ribeiro dos 

Santos, de Caria, Armando Nunes Mota, de Castelo, Miguel José Morais de Carvalho,   de 

Passô, Jorge António Moreira Simão, de Vila da Rua, Francisco Manuel Gomes Dias, do 

Sarzedo, Eduardo de Carvalho Seixas, de Sever, Rui Fernando Tomás de Matos, do Vilar 

António Fernando Cardoso Nascimento e da União de Freguesias de Pera Velha,  Aldeia 

de Nacomba e Ariz, José Dias Lopes,  de Paradinha e Nagosa, André Trindade Sousa e de 

Peva e Segões, Pedro João de Jesus Sousa e nove abstenções dos  senhores Hélder de 

Jesus Tavares, José Manuel Soeiro do Nascimento Correia Alves, Ana Cristina Conde 

Rebelo Gouveia, Fábio Ricardo Morgado Gomes, Vitor Carlos Dias Ferreira, Liliana Carina 

Ramalho Rodrigues Proença, Inês Manuel Domingues Frias, Mónica Leonor da Silva Oura 
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o senhor Presidente da Junta de Freguesia de Leomil, José Luis dos Santos Rosário, 

Aprovar e Reconhecer o Interesse Público do Projeto de Implementação dos Sistema de 

Canhões Anti-granizo, nos precisos termos apresentados e aprovados pela Câmara 

Municipal. ============================================================= 

===== Terminada a ordem do dia, foram lidas e aprovadas, por unanimidade dos 

presentes, as minutas respeitantes a todas as deliberações tomadas na presente sessão, 

nos termos do disposto no n.º 4, do artigo 58.º, do Regimento da Assembleia Municipal. ----

----- Nada mais havendo a tratar, o Presidente da Mesa da Assembleia agradeceu a 

presença e a colaboração de todos, encerrando a sessão, às treze  horas,  da qual se 

lavrou a presente Ata, que vai ser assinada nos termos da Lei. ==================== 

 

A MESA DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL, 

 

O PRESIDENTE 
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